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OPINION



I



Domingo 27 de septiembre de 2009



Cartas Buenos Aires, domingo 27 de septiembre de 2009



Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 15 líneas o los 1100 caracteres. Debe constar el nombre del remitente, firma, domicilio, teléfono y número de documento. Por razones de espacio y de estilo, LA NACION podrá seleccionar el material y editarlo. Los mensajes deben enviarse a: cartas@ lanacion.com.ar; fax: 4319-4509; dirección: Bouchard 557, 5º piso, Capital. (C1106ABG)



de lectores



“LA NACION será una tribuna de doctrina”



La carta del domingo



Fundado por Bartolomé Mitre el 4 de enero de 1870



”Nos prometen Suiza y nos traen Cuba”



(Núm. 1, Año 1)



Director: BARTOLOMÉ MITRE



¿Reforma política o trampa electoral? Sería de lamentar que se propusiera una modificación electoral sin un acuerdo que respaldara esa reforma ESDE el corazón del poder, se deja trascender en estos días que Néstor Kirchner pretende impulsar una reforma electoral que modifique de raíz el sistema de elecciones internas de los partidos políticos. El nuevo régimen adoptaría algunas modalidades que rigen en los Estados Unidos. En principio, la representación sería indirecta. Es decir, los candidatos se elegirían en asambleas integradas por delegados surgidos de comicios regionales. A diferencia del sistema norteamericano, éste sería obligatorio. Los funcionarios que están divulgando, por ahora de modo discreto, este proyecto aclaran que “su finalidad es permitir a Kirchner postularse como candidato presidencial por el PJ en 2011”. El ex presidente calcula que, si se diseñan bien los distritos de esas elecciones, su escaso caudal electoral se vería potenciado. Kirchner se propone contar, en cada región, con el apoyo de los gobernadores con buen caudal electoral. Debe recordarse que la virtud de cualquier sistema electoral es expresar con la mayor transparencia posible el estado de opinión de quienes emiten el sufragio. El que se está diseñando en el Gobierno tendría la pretensión contraria: producir un resultado que corrija un estado de opinión adverso. En este sentido, la iniciativa tiene su candor. Suele ser muy difícil que un mecanismo burocrático-procesal compense la falta de encanto popular de un dirigente político. Es muy probable que, cuando un líder no mueve más que emociones negativas en la mayoría de sus compatriotas, no haya ingeniería que pueda salvarlo de la derrota. La última experiencia del oficialismo es aleccionadora en este sentido. Se modificó el calendario y se impulsaron candidaturas fraudulentas y, sin embargo, la victoria comenzó a alejarse más y más para el Gobierno. Más allá de esa ingenuidad, la propuesta debe ser examinada por las desviaciones que revela. Que una administración que viene de perder las elecciones y que está en su piso histórico de popularidad se proponga impulsar leyes fundacionales no parece lo más saludable. Ya se advirtió ese inconveniente en el actual debate sobre los medios de comunicación audiovisual. Ahora se pretendería, con el mismo déficit de legitimidad, legislar sobre la vida interna de los partidos. En ambos casos el impulso reformador nace de la misma concepción. La suposición de que la sociedad se equivocó al votar. Y la fantasía según la cual, si los medios le ofrecieran otra información y si la intención electoral del público se procesara a través de otros mecanismos, esa equivocación quedaría subsanada, para que el poder lo siga ejerciendo quien lo ejerce. Esta aspiración es incompatible con el diálogo político. Pero el diálogo es indispensable para llevar adelante una reforma tan sensible como la del régimen electoral. En especial cuando el gobierno que invita a realizarla carece de consenso. El ensayo que se realizó a los pocos días de la derrota oficialista fue tan infructuoso que las principales fuerzas
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convocadas lo declararon imposible. Sería de lamentar que la actual administración se propusiera una modificación de las reglas que rigen el voto sin un acuerdo que respaldara esa reforma. Al contrario, ella debería ser el resultado de un gran ejercicio de diálogo. El repentino interés por la reconstrucción de los partidos resulta también sospechoso por los antecedentes del Gobierno. Kirchner ha mantenido a su partido clausurado aun cuando era él quien lo presidía. El día que perdió las elecciones, abandonó esa jefatura para refugiarse en el entorno más comprensivo de un grupo ideológico-literario. Ahora, la cuestionada jueza María Romilda Servini de Cubría demora una posible intervención a esa fuerza cuya vida interna se ha reducido a la nada. Es de esperar que la magistrada no repita la experiencia de la anterior intervención, que ella misma confió a un agente de la SIDE. Los gastos y contrataciones que se registraron en esa gestión son inconcebibles para un normalizador. Si no apreció la consistencia de su propia organización política, el kirchnerismo tampoco tuvo muchos reparos por la de los demás. Desde su llegada al poder se fijó como objetivo pulverizar las agrupaciones ajenas, capturando a sus dirigentes, promoviendo divisiones y aislándolas del proceso de toma de decisiones. La Presidenta y su esposo tampoco han sido devotos de las buenas prácticas electorales. Cambiaron de distrito electoral como de indumentaria, según la conveniencia de cada momento. Se financiaron de manera tan poco transparente que hoy la Justicia investiga sus campañas ante la fundada sospecha de que podrían haber servido a operaciones de lavado de dinero. Manipularon el calendario electoral según las necesidades de sus listas. Utilizaron los recursos del Estado a favor de las candidaturas de su partido. Postularon a dirigentes a sabiendas de que no ocuparían el cargo por el que competían. La mayoría de esos dirigentes estuvo integrada por gobernadores e intendentes que no renunciaron a sus cargos para llevar adelante el proselitismo. Estos antecedentes obligan a concluir que, por cierto, en la Argentina resulta urgente una reforma del Código Electoral. Pero su cometido más importante no debería ser introducir al Estado en la vida de los partidos. Antes, debería implantarse una severa línea divisoria entre el Estado, el gobierno y el partido. Sacar también todo el proceso de la órbita del Poder Ejecutivo. Garantizar, además, la transparencia del voto con mecanismos que aseguren que no habrá manipulación ni fraude. Los atropellos que se cometen entre nosotros están penados por la ley en cualquier democracia razonable. La tarea es necesaria porque los vicios del sistema electoral están en el origen de la crisis de legitimidad que exhibe nuestra dirigencia política. La sociedad argentina debe encontrar mecanismos que mejoren la calidad de la representación y rompan la capa de indiferencia y desdén que viene aislando cada vez más a los electores de los elegidos hasta convertir a éstos en una casta. Una reforma que, por el contrario, buscara ser la alquimia espuria a través de la cual la voluntad popular cambia de destino para que una persona o un grupo político conserve el poder contaminaría a la República con el fraude y determinaría su decadencia.



La “re-reelección” de Uribe pesar de la amplia popularidad que tiene en la sociedad colombiana, no parece conveniente que el presidente Alvaro Uribe concurra a una segunda reelección para continuar en el cargo. Ocho años son suficientes para que cumpla con lo esencial de su gobierno y concluya lo que no alcanzó a terminar en su período inicial de cuatro años. Prolongar más su mandato frustra la evolución normal de la vida política, ya que ninguna democracia puede depender de una persona en particular por importante que sea. El gobierno de Uribe se ha caracterizado por su pragmatismo, contundencia y objetivos claros, como la reforma política, la modernización administrativa e institucional del Estado y la seguridad democrática. Los muy buenos resultados obtenidos permitieron el arribo de inversiones extranjeras y la recuperación de la confianza y la seguridad. Uribe es, sin duda, uno de los mejores presidentes que ha tenido Colombia en los últimos tiempos y, sin importar la evaluación que se haga de los resultados de su gobierno, lo cierto es que cumple con las expectativas de la opinión pública. Sin embargo, una nueva reforma de la Constitución para permitir un tercer mandato consecutivo no sería saluda-
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ble para la democracia colombiana ni para el país ni para el propio presidente. En efecto, un intento de segunda reelección ocasionaría grandes costos a Colombia. Otros presidentes que sucumbieron a esa tentación, como Alberto Fujimori y Carlos Menem, acabaron mal. Algo similar podría ocurrirle a Uribe si, como parece, se llegase a comparar su caso con el de Hugo Chávez, quien ha tomado el control de prácticamente todos los aspectos de la vida política y económica de Venezuela, y los casos de Evo Morales, en Bolivia, y Rafael Correa, en Ecuador, que también buscan reformas constitucionales que les permitan ser reelegidos. Un tercer período presidencial podría terminar por desdibujar la separación de poderes y destruiría los frenos y contrapesos que protegen a la sociedad de los abusos de poder. El presidente Uribe ha logrado un lugar de privilegio en la historia de Colombia y de la democracia latinoamericana. Como buen estadista, debe promover el fortalecimiento de la institucionalidad democrática, concluir su segundo mandato y promocionar nuevas figuras sin forzar una riesgosa “re-reelección”.



Señor Director: “Me tocó (y aún me toca) estudiar en un sistema educativo que supo ser pionero en el nivel mundial y que hoy está desmantelado. Trabajo 5 días a la semana poniendo lo mejor de mí, a cambio de un sueldo miserable. Pago todos mis confiscatorios aportes para una futura jubilación mediocre. Pago impuestos y servicios a precios merecedores de una excelente contraprestación y a cambio recibo... bueno, todos sabemos lo que recibimos. Con mi esfuerzo me he dado alguno que otro gusto y, sin esfuerzo, me lo han robado en la calle. “En tan agradable y alentador contexto termino de amargarme viendo que la pareja presidencial



Descomposición Señor Director: “Una menor que degüella a su amiga, sus compañeras que lo presencian presas de la fascinación, un apático policía que no interviene, el periodista que profiere por radio un «qué barbaridad». Un típico caso de lo que se llama habitualmente «crónica policial». El horror no está en la crónica sino en la costumbre. “O nos ocupamos en serio de recuperar nuestra nación o elegimos acostumbrarnos. “Da la impresión de que nuestra lucha se ha transformado en cómo sobrevivir a la descomposición de nuestra sociedad sin darnos cuenta de que de la descomposición nadie se salva. Lo más horrible del asesinato está en su carácter representativo.”



Leonardo Abadi DNI 17.319.044



La Corte y el corralito Señor Director: “La doctora Argibay dijo que necesitaban 750 empleados más. ¿Será por eso que la Corte Suprema, a pesar de haber fallado favorablemente sobre la resolución de nuestro amparo por el «corralito», todavía no ha ordenado la devolución del dinero? “El amparo pronto cumplirá 8 añitos. ¿Hasta cuándo deberemos esperar?”



María Sara Martin DNI 3.613.845 Alberto Santos Di Bella DNI 4.179.358



Otro “Nunca más” Señor Director: “Condenar los crímenes de lesa humanidad del pasado es justicia. Permitir que los niños sufran carencia de educación, desnutrición y muerte en esta privilegiada tierra argentina después de 25 años de democracia son también crímenes de lesa humanidad. “No creo en la violencia, pero sí en la lucha de cada ciudadano para que el país cambie y evitar esta injusticia. El «Nunca más» tiene que ser ahora. El castigo tardío no revierte el dolor ni devuelve las pérdidas.”



Julia Inés Alvarez [email protected]



Confitería del Molino Señor Director: “Acercándose ya 2010 vemos con desazón que no se resuelve el conflicto que afecta al espléndido edificio del Molino, situado en la esquina de Rivadavia y Callao, un admirable ejemplo del art nouveau en Buenos Aires. Observando el éxito del que disfrutan otras confiterías tradicionales que fueron restauradas y vueltas a la vida, como Las Violetas o el Café de los Angelitos, no entiendo cómo es que no se llega a un punto final con este abandono que no se detiene en su labor de deteriorar y destruir una de las verdaderas joyas de la ciudad. “¿Alguien puede dudar del suceso que significaría entre porteños y extranjeros el renacimiento de la Confitería del Molino?”



Miguel Fabián Martínez DNI 16.562.858



Francia en el aire Señor Director: “El 11 de septiembre de 1971. Era un niño cuando vi por primera vez el Concorde; con una Buenos Aires más baja pude ver el vuelo de la aeronave más moderna de aquel tiempo, vuelo inaugural que quedó



utiliza aviones (pagos por nosotros) para llevarse el diario por las mañanas a su casa y algún adorno. Dejo el diario, prendo la televisión y veo un partido de fútbol (pagado por todos),



como un hito en la memoria de todos los profesionales y aficionados a la aviación. “Pero no es éste el tema que me lleva a escribir esta carta. Me motiva la seriedad y el respeto que el gobierno de Francia, por medio de sus representantes y el gobierno de la ciudad, nos han dispensado al permitirnos disfrutar de la Patrouille de France, justo 38 años después del pasaje del Concorde por los mismos cielos. Aunque aquel niño ahora está un poco más viejo, mis ojos se extasiaron como aquel 11 de septiembre, y digo esto en contraste con la actitud mezquina que las autoridades de la empresa constructora y las autoridades argentinas, tanto del Estado como del Grupo Marsans tuvieron, con motivo de la visita del A380, cuyo vuelo se mantuvo en el más estricto secreto. En otras ciudades del mundo hasta se sortearon pasajes entre la población para admirar este nuevo coloso del aire. Aprendan un poco más de aquellos que están orgullosos de sus logros y permitan al pueblo ver la tecnología. Parecería que para algunos sólo somos unos brutos que no tenemos derecho de ver ni un avión. “A su excelencia, el embajador de la República Francesa y al señor jefe de gobierno de la ciudad de Buenos Aires, muchas gracias por el gran espectáculo.”



donde me dicen que si votan cierta ley voy a poder ver fútbol gratis (¿?), en medio de una decena de propagandas oficiales que me informan que en este momento estoy viviendo en el mismísimo primer mundo. Y mejor no cambio de canal porque, seguramente, por cadena nacional se esté anunciando otra medida profundizadora de este modelo que nos promete Suiza y nos trae Cuba, mientras los de siempre siguen redistribuyendo la riqueza... entre ellos. “¿Qué derecho tienen para que sigamos soportando incompetentes e “incompetentas”?”



Marcelo Piccardi DNI 34.730.112 [email protected]



blemente muchas veces perjudican a compatriotas inocentes. También en las radios oigo a personas que por esos cortes y paros sufren molestias que van desde no poder cumplir su horario laboral hasta el no haber podido llevar urgente a un familiar a un hospital.”



Alberto Pardini DNI 5.354.798



Que no se vayan Señor Director: “Quisiera agradecer a aquellos políticos y legisladores que en estos días, y también durante las sesiones donde se trataba la resolución 125, luchan con convicción por sus ideales de justicia y libertad. Independientemente de su signo político, con sentido común e intuición nos podemos dar cuenta de quiénes, con mucha dignidad e integridad, están librando batalla por sus ideales, y quiénes son motivados por otros fines. “Somos muchos los que, trabajando y educando a nuestros hijos en medio de este ambiente crispado en el que estamos viviendo, apoyamos y alentamos a nuestros políticos y legisladores. Cuando los veo representar sus ideas civilizadamente, siento que el futuro y la democracia valen la pena. Que no se vayan todos.”



Maqui Rivero [email protected]



Octavio Adrián Piñero DNI 14.745.485



No es sólo el alcohol Señor Director: “Tengo 23 años y noto que ha crecido la preocupación por un aumento en el consumo de alcohol en la gente de mi generación. Sin embargo, muchos ignoran la existencia de otros factores que afectan nuestro bienestar. Se trata del nivel de ruido y de la concentración de humo extremadamente alta que predomina en la gran mayoría de los bares y boliches de esta ciudad. Se preguntará el porqué, dado que ambas son variables contempladas en la legislación de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (y yo también me lo pregunto). “Lo cierto es que en cuanto al hábito de fumar en bares y boliches (que debería llevarse a cabo en lugares destinados especialmente para eso), las medidas tomadas en la ley de control antitabaco (Nº 17.990) fueron sólo controladas momentáneamente para ahora recuperar el nivel de contaminación de aire interior que se presentaba antes de la puesta en vigencia de la ley. En cuanto al ruido, cada vez que visito alguno de estos lugares, se me genera un zumbido fuerte y molesto en mis oídos, signo notable de una exposición aguda a una música tan fuerte. “Temo, al reflexionar, por el gran deterioro de salud al que estamos expuestos.”



Cecilia Maitland Heriot DNI 32.318.778 [email protected]



¿Sedición? Señor Director: “Por su prestigioso diario y las radioemisoras me informo repetidamente de cortes de calles, rutas y de paros de medios de transporte, motivados por diversos reclamos. “El artículo 22 de la Constitución Nacional expresa: «El pueblo no delibera ni gobierna sino por medio de sus representantes y autoridades. Toda fuerza armada o reunión de personas que se atribuya los derechos del pueblo y peticione a nombre de éste comete delito de sedición». “No sé si los cortes o paros son «sedición» pero, sin duda, lamenta-
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El idiota eventual Señor Director: “Es cierto e irrefutable, que en nuestro país lamentablemente el analfabetismo involucra a un porcentaje importante de la población. Tan cierto como irrefutable que desde el Estado poco y nada se ha hecho y se hace por «educar al soberano». Pero también es cierto e irrefutable que muchos argentinos hemos tenido acceso a una educación primaria, secundaria, terciaria o universitaria, circunstancia que nos confiere la posibilidad de estar más cerca del entendimiento, aunque no de manera absoluta ni excluyente. “De hecho, desde el Gobierno no se nos trata como analfabetos o alfabetos, sino como idiotas, circunstancia que no necesariamente se debe comparecer con una u otra condición, pero capaz de abarcar a ambas. “La gran duda es saber si se nos trata como idiotas porque realmente lo somos o esto tiene mucho que ver con esa falta de compromiso que nos caracteriza y nos convierte en idiotas eventuales, algo mucho más grave y descalificador. “Las frases hechas no son obra de la casualidad sino de la causalidad y entonces bueno es recordar la tan trillada y familiar que dice: «Los pueblos tienen los gobernantes que se merecen». “Si la frase nos avergüenza, formamos parte del grupo de los idiotas eventuales; caso contrario, de los idiotas crónicos e irrecuperables. La gran diferencia consiste en que el idiota eventual sufre y se acuerda de Dios para pedirle perdón o maldecirlo; el idiota crónico, en cambio, no se da cuenta y mal puede endilgar a otro el que lo haya tomado por tal. “Obviamente, la mayor gravedad de ser un idiota eventual radica en la decisión consciente o inconsciente de serlo. “Para concluir, intentando que el concepto se entienda y de esa manera poder entender al Gobierno, habrá que tener en cuenta un detalle: sólo el idiota eventual como yo, por ejemplo, es responsable de conseguir que a todos nos tomen por idiotas.”



Ricardo Jorge Pareja [email protected]
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